

Escala Crítica/Columna diaria

*Desigualdad en tierra de recursos; miserables sentados en un tesoro *Cifras y datos para el record de Guinness; la pobreza de la riqueza

*En Congreso logra PRD votos de Morena y PVEM; ¿operación política?

Víctor M. Sámano Labastida

MÉXICO es una de las naciones más desiguales del planeta, como si cargase una tragedia griega en su proyecto de nación desde el principio de los tiempos (sea 1521, 1821 o 1917). Un estudio de la UNESCO (2014) que compara recursos naturales con niveles de vida, tiene a México en el lugar 97 de 100. Un informe del Banco Interamericano de Desarrollo (BID, 2013) que compara poder adquisitivo e inflación en América, le otorga a México el penúltimo lugar.

La desigualdad, ojo, no es falta de recursos: es concentración de recursos en pocas manos. Pensemos en el siguiente dato y su relación con la desigualdad social en México: nuestro país tiene más multimillonarios (30) que ningún otro en la lista mundial anual de la revista Forbes.

Hay una relación extraña, por lo menos, entre los hombres poderosos que acumulan riquezas y la desigualdad social que acumula millones de personas. ¿Cómo conciliar ambos escenarios? Esto no ocurre en países como Etiopía en África, Bangladesh en Asia, Guatemala en Centroamérica, o Perú en Sudamérica. Con todo y pobreza, aunque tengan menos que México, dichos países distribuyen mejor sus (pocos) recursos.

Un primer deslinde preocupante: desigualdad no es sólo pobreza. La desigualdad es una discriminación social y económica: hay ciudadanos de primera, de segunda y de tercera, más lo que se acumule hacia abajo. La lucha contra la desigualdad abarca entonces los derechos de millones de trabajadores y ciudadanos (10 millones en zonas rurales, 20 millones en zonas urbanas, en cifras del INEGI) que se sienten maltratados en su vida cotidiana, sin importar tal o cual proyecto de nación.

LA DESIGUALDAD EN CIFRAS

LA SIGUIENTE numeralia, extraída de estudios socioeconómicos del INEGI, UNAM, el Colegio de México y Banamex (2012-2015), contiene la tragedia de la desigualdad:

-Diferencia entre salario mínimo nacional y salario máximo registrado en una empresa: uno sobre 3 mil (el salario mínimo cabe 3 mil veces en ese salario máximo). En Suiza, uno sobre 200; en Inglaterra, uno sobre 300; en Canadá, uno sobre 350; en Chile, uno sobre 400.

MÉXICO PROFUNDO: LA DESIGUALDAD QUE DUELE EN CIFRAS Y ALGUNAS VIÑETAS

Escrito por Editor

Jueves, 07 de Enero de 2016 00:53 -

-Pensión mínima mensual/IMSS otorgada para un trabajador jubilado, mil 500 pesos; pensión máxima mensual otorgada a maestros jubilados de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), 200 mil pesos. Lo de Pemex es otro mundo.

-Cobertura de servicios de electricidad y agua potable: en zonas rurales de mil habitantes o menos, 20% de las viviendas; en zonas rurales de mil a 3 mil habitantes, 30%; en zonas urbanas de 5 mil habitantes, 40%; en zonas urbanas de 10 mil a 30 mil habitantes, 50%; en zonas urbanas de 30 mil a 80 mil habitantes, 65%; en zonas urbanas de 80 mil a 120 mil habitantes, 75%; en zonas urbanas de 120 mil a 300 mil habitantes, 80%; en zonas urbanas de más de 300 mil habitantes, 90%.

-Promedio de hospitales y centros de salud en zonas rurales por cada mil habitantes, 1; en zonas urbanas, 10.

-Promedio de estudiantes universitarios surgidos de zonas rurales, 6 de cada 100; en zonas urbanas, 40 de cada 100.

-Promedio de presidiarios que no pudieron pagar un abogado para su juicio: 90 de cada 100; promedio de detenidos que quedaron libres de cargos por la actuación de sus abogados: 90 de cada 100.

LA DESIGUALDAD EN VIÑETAS

SUCEDIÓ en Guadalajara y lo reportó la televisión nacional en 2015: a una persona humilde, que no sabía leer, se le procesó y encarceló dos años como falsificadora porque pagó con un billete falso de 500 en una tienda.

Sucedió en Xalapa, Veracruz, en diciembre de 2015: trabajadores jubilados que protestaban frente a palacio de gobierno porque no han recibido su pensión desde 6 meses atrás, fueron golpeados por policías. Entre los golpeados figuraban personas indefensas en muletas y silla de ruedas. Mientras tanto, diputados veracruzanos recibían bonos navideños de 100 mil pesos.

Sucede en el Distrito Federal: el precio de alquiler mensual de una 'vivienda' de dos metros por dos es de 2 mil pesos y creciendo, mientras que 'paracaidistas' avalados por partidos políticos pagan una 'renta congelada' de 500 pesos.

Sucede en las universidades públicas: el precio de un examen extraordinario es 10 pesos promedio en el centro del país, mientras en el norte es de 75 pesos y en el sur de 50.

Sucede en cualquier lugar: prestaciones muy diferentes para trabajadores con sindicato y trabajadores sin sindicato.

Sucede en calles, mercados y plazas comerciales: producto etiquetado, no hay regateo por

Escrito por Editor

Jueves, 07 de Enero de 2016 00:53 -

parte del cliente, que paga la cantidad marcada; producto no etiquetado, el regateo se presenta de forma recurrente.

Y añade el lector sus propias experiencias de desigualdad.

La desigualdad también depende de la productividad de la clase trabajadora en tiempo y resultados. Esta productividad, alta o baja, se asigna con parámetros internacionales. México tiene trabajadores ingeniosos, muy hábiles, pero -por razones misteriosas- poco productivos de acuerdo al estándar internacional. Esta es otra historia que contaremos más tarde.

MIENTRAS EN TABASCO

ESE ES el paisaje en el que se disputa el poder político o por lo menos la tajada electoral. En Tabasco, nos muestran las estadísticas Jonuta aparece como uno de los municipios más pobres, pero no con la mayor desigualdad. Digamos que existe una pobreza repartida y la concentración de riqueza ocurre en excepciones. Quizá la mayor desigualdad se ubique en el municipio de Centro, donde el 13 de marzo habrá elecciones extraordinarias. Ayer se confirmó el primer candidato: Gerardo Gaudiano, del PRD, aunque los registros oficiales serán los primeros cinco días de febrero.

En el Congreso comienza a dar resultados la operación política: si en diciembre la terna del Concejo Municipal de Centro pasó con una mayoría de 27 votos de la anterior legislatura, ahora la integración de las Comisiones con José Antonio de la Vega encabezando las negociaciones, pasó con 27 votos, aunque ya no son mayoría; los solaztequistas atrajeron los votos del PVM y Morena.

¿Seguirá esa misma ruta sin sobresaltos el otro frente? Me refiero al rectorado de la UJAT cuyo titular rindió ayer su cuarto informe de labores. Son temas para abordar con más detalle. (vmsamano@yahoo.com.mx)